

LA BOUSSOLE

À partir d'une question d'actualité vécue par ses membres, la Fédération de l'Entraide Protestante offre quelques pistes de réflexion éthiques, spirituelles, ou simplement humaines, pour nourrir le sens de nos actions. Deux pasteurs et un professionnel ou bénévole de terrain croisent leurs regards...



La question de la semaine

Qu'est-ce que ça veut dire gouverner ?

La parole

Le juste gouverneur des hommes
qui gouverne en révérant Dieu
est pareil au soleil qui se lève au matin
et répand sa lumière dans un ciel sans nuage.

La Bible, 2 Samuel, chapitre 23, verset 3

Chemins de réflexion

L'exemple du roi Ewé de Yokélé

Au cours des trente dernières années de collaboration de la Fondation La Cause avec le Centre d'action sociale au Togo, j'ai eu la joie de rencontrer le roi Ewé de Yokélé.

Comment devient-on roi chez les Ewé ? À la mort du souverain, les anciens du village se réunissent et choisissent son successeur parmi le peuple. Son devoir sera de veiller au bonheur de ses administrés jusqu'à sa mort !

Quand les anciens révèlent le résultat de leur choix, il n'est pas rare que la personne désignée s'enfuit, tant la responsabilité est grande ! Le conseil ne revient pas sur sa décision et va devoir convaincre le nouveau roi jusqu'à ce qu'il accepte.

Régner, ce n'est pas s'emparer du pouvoir, de la richesse et profiter de passe-droits. Non, régner, c'est prendre soin du peuple avec justice et sagesse. Ainsi le roi Ewé de Yokélé a demandé à tous les habitants d'apporter leur aide au fonctionnement du nouveau centre social. Dans les chants et la joie, ils ont semé, planté et offert une première récolte pour les enfants orphelins et les personnes en situation de handicap accueillis.

Le roi et son conseil ont aussi nommé une Française, Claire, reine du centre selon la tradition Ewé. Surprise et apeurée par la responsabilité, elle a fini par accepter et prend depuis son devoir très à cœur ! N'est-ce pas un bel exemple de gouvernance ?

Alain Deheuvels, pasteur, ancien directeur de la Fondation La Cause



*Grand Koudou (détail),
Véronique Charpy*

Gouverner, c'est transmettre une lumière

La puissance est une quête humaine constante, naturelle et nécessaire à l'avancée du monde. Entreprises, associations et administrations ont ainsi souvent une compréhension pyramidale de la gouvernance, mue par une autorité reconnue, qu'elle soit de compétence, de force ou de sagesse.

Dans cette compréhension, celui qui détient le pouvoir et la vision donne la direction et tient la barre. Il porte la responsabilité du projet et en assume le poids, éprouve la solitude du meneur, l'impopularité parfois, la nécessité d'une collégialité souvent.

Dans la bouche du roi David une autre vision du gouvernement s'esquisse, plus spirituelle et plus forte.

Car pour lui, tout vient de son Dieu. D'une part la justice du gouvernant est produite par son respect de Dieu, d'autre part le fondement de son règne est le service. Selon ces deux axes, le gouvernement n'a plus la puissance du soleil. Gouverner avec justesse, c'est transmettre une lumière qui ne nous appartient pas pour faire germer, nourrir de sens et aider le monde à accoucher de son avenir.

Si celui qui gouverne tient fermement le gouvernail, il n'imprime pas une volonté ou une puissance quelconque. Mais on lui reconnaît l'autorité de laisser passer à travers lui une lumière qui le dépasse. David fut un grand, un très grand roi.

Marc de Bonnechose, pasteur de l'Église protestante unie de France

Quand on te donne la parole, prends-là

À certaines responsabilités en Église qui m'ont été confiées, j'ai pu résolument répondre oui et faire mienne la prière de Salomon : Donne-moi la sagesse, donne à ton serviteur un cœur attentif pour qu'il sache gouverner ton peuple et discerner le bien et le mal.

Un cœur attentif dans la gouvernance, c'est être à l'écoute : une écoute active qui sait attirer l'attention dans une dynamique de construction, une écoute qui sait composer avec toutes les altérités. Cette écoute nous fait devenir plus fraternels.

Gouverner, c'est aussi sortir du silence. Je me souviens de cette phrase entendue d'un pasteur : « Quand on te donne la parole, prends-la. » Il en va de notre responsabilité face à notre prochain. La gouvernance développe cette exigence : ne pas être des sentinelles timides ou endormies devant l'injustice et la souffrance. Elle donne un droit à la parole et une légitimité dans le débat pour construire la solidarité et faire tomber les murs.

Enfin, discerner est le propre de la gouvernance : elle se pratique en équipe, en collégialité, pour aller de l'avant. L'Esprit nous précède dans ce quotidien qui est le nôtre !

La gouvernance ne doit pas faire peur : elle est simplement un service qui nous engage dans une véritable conversion du regard, de l'intelligence et du cœur.

Marie-Hélène Leborgne, chargée de mission sur la diaconie pour l'Église protestante unie en Centre Alpes Rhône

Des mots pour prier



Père qui nous rend frères,
assuré de ton amour, je te confie mes peurs et mes victoires.
Tu sais mes rêves et ma soif de gouverner, d'orienter, d'influer.
Seigneur, remets-moi devant toi, qui m'as créé à ton image.
Ouvre en moi l'espace suffisant pour t'accueillir.
Que chacune de mes pensées, comme le fit pour moi ta Parole,
élève ceux que tu m'as confiés ; qu'elle les assure et les envoie.

Parution du Livre II de *La Boussole*



Cliquez ici pour vous abonner à
LA BOUSSOLE
pour nourrir le sens de notre action

À découvrir ICI